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宁波两会宁波两会聚焦聚焦

市政协委员刘慧杰通过实地走访和调研，发现
了我市农业农村发展中存在的一些问题，比如土地
纠纷凸显、农村公共法律服务人才缺乏、相关经费
保障不足等。他还接触了不少因法律意识欠缺导
致农民生产生活遇到较大困难的实际案例。

为此，刘慧杰建议创新完善乡村振兴战略的法
律服务措施，研发农村治理规范化法律服务项目，
以帮助政府依法履职、防范法律风险，确保农村各
项权利主体的合法权益不受侵犯。

他认为，农村基层法律服务需求非常大，在具
体操作时应围绕村（社区）法律顾问、集体资产管
理、农村土地流转、联合建房、农产品销售、涉农项
目对接等热点或法律需求点来开展服务。同时要
激发律师特别是青年律师助力乡村振兴的热情，在
机制和经费上鼓励他们积极参与普法宣传，参与各
类公共法律服务活动，积极对接相关职能部门做好
法律服务乡村振兴的保障工作，积极关注并研究乡
村振兴重点领域的法律问题，参与社会各界交流及
公益服务，进一步推动乡村法律服务体系的建设和
发展。

记者 徐叶

家庭医生作为居民健康的“守门人”，在保障居民健康方面正发
挥着越来越重要的作用。市政协委员、宁波市第一医院内科系主任
兼精神卫生科主任季蕴辛在走访基层医疗卫生机构时发现，我市现
有的家庭医生签约制度还有不少需要提升和完善的地方。

“目前，我市的家庭医生数量还不能满足市民的需求，家庭医生
服务能力还有待提升。”季蕴辛认为，单一追求家庭医生签约率，而相
应的服务跟不上，会影响群众对家庭医生制度的满意度。

季蕴辛委员建议，加强基层卫生服务机构人员建设，加快改革全
科医生薪酬制度，以吸引更多的人员加入基层医疗服务；加强家庭医
生的服务能力，除了现有的慢病培训项目，还要在健康管理、公共卫
生、疾病康复、老年病管理、精神卫生等相关领域制定合理的培训计
划。

信息化手段的提升可以提高家庭医生的服务效率。季蕴辛委员
建议政府加大家庭医生信息化建设资金投入，制定信息化人才发展
规划，加快精通信息技术和卫生业务复合型人才的培养。

家庭医生服务如何让更多市民满意？
飞速发展的体检市场如何监管？
如何在我市打造大健康产业基地？

“健康宁波”这个话题
引起不少政协委员关注

没有了健康，一切归零。高水平推进健康宁波建设，能高
标准增进人民的健康福祉。不少市政协委员的提案聚焦深化
健康宁波建设，围绕完善家庭医生签约制度、规范体检市场、
发展大健康产业等话题建言献策。

家庭医生不能只追求签约率

随着人们对健康生活的需求日益提高，市场化体检机构飞速发
展，去年全国体检市场容量已超千亿元。

市政协委员，宁波市图书馆党支部书记、馆长徐益波发现，如今
在各地，除了各级公立医院纷纷开展体检业务，民营体检机构也如雨
后春笋般发展。但与行业蓬勃发展的表象形成对比的是，国内体检
行业的各种乱象被频频曝光，如体检报告不规范、抽血标本直接被丢
弃等。

“体检市场‘造假’事件频发，主要是因为行业发展快而监管相对
滞后，违法成本较低。”徐益波委员建议，为实现“健康宁波2030”战
略目标，卫生行政部门要切实加强对体检机构的监管，促进体检行业
规范有序发展。具体举措包括：征集志愿者，对我市体检机构进行明
察暗访，及时发现“造假”行为；借鉴其他城市经验，建立市级体检质
控中心，定期公布全市体检机构质量检查的得分和排名情况，供市民
参考；加大对体检造假的惩罚力度，建立体检检验结果的倒追机制
等。

体检市场亟待监管

要满足市民日益提高的健康需求，少不了健康产业支撑。市政
协委员、宁波市博创盛联实业有限公司董事长郭海浩建议，建立集产
学研农商为一体的大健康基地。

“健康养生产业前景广阔，围绕‘健康中国’战略，医药健康服务
等相关领域将成为投资热土。”郭海浩委员认为，健康养生产业链很
长，在养老护理、体育保健、医疗美容、养生旅游等领域都有发展空
间。

对于如何在我市打造大健康产业基地，郭海浩委员有具体的设
想：基地选址可以选在宁波近郊具有风景潜质的区域，如天童寺周
边、东钱湖区域等；建议引进知名中医药大学来宁波建分校，开展教
学和社会养生健康教育；扶持宁波本地老字号中医药企业，建立符合
GMP认证标准的中药材种植基地，中药材基地还可以和市民休闲旅
游结合起来。

郭海浩委员认为，打造大健康产业基地，一方面可以更好地满足
居民的健康需求，另一方面还有望培养出几个有实力的健康产业大
企业。

首席记者 孙美星

打造大健康基地

■两会建言

市政协委员刘慧杰：

提升农村基层法律服务体系
助力乡村振兴

市政协委员王靖波曾到宁波市康复医院以及
其他儿童康复机构调研，亲眼目睹了残疾儿童因床
位紧张、医保受限、家境贫寒等原因，无法第一时间
得到康复治疗的情形。

残疾儿童是弱势群体中最柔弱的部分，重视残
疾儿童利益诉求和保障，推进福利制度的健全和提
升，加速营造残疾儿童健康成长环境，需要全社会
积极关注、上下合力。为此王靖波建议，可参考困
难残疾人生活补贴、重度残疾人护理补贴等办法，
出台相关福利政策，为残疾儿童特别是一家多残、
经济困难的残疾儿童家庭，给予重点扶持。

同时，对革命老区、农村、海岛、偏远山区的残
疾儿童，在制度上予以倾斜，推出专项帮扶计划等，
保障这部分残疾儿童的生活，甚至可建立“一对一”
结对帮扶，在康复训练和教育方面给予特别关怀。

此外，在继续夯实政府主导、民间辅助局面的
基础上，建议广泛倡导社会团体、福利机构、志愿团
队等为残疾儿童奉献爱心，构建多元的社会支持系
统。

记者 徐叶

市政协委员王靖波：

加速营造
残疾儿童健康成长环境


